
GUARDAR  
EL CORAZÓN

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Satélites artificiales alteran el cielo 
Los cielos que pudieron contemplar los Magos 
han cambiado mucho. Alterados por los satélites 
artificiales que orbitan en torno a la Tierra; secuelas 
del progreso tecnológico. Los astrónomos ya lamentan 
la contaminación de miles de artefactos al servicio de 
múltiples empresas y actividades: hasta medio millón 
circularán en 2030, todo un enjambre. Como las estrellas 
y los planetas, ellos también reflejan la luz solar; en 
algún caso hasta con poderío superior el de la estrella 
Sirio, la más brillante del firmamento. Es otro cielo, otra 
luz, otra contaminación.

Muchas guerras, excesiva violencia
El inicio de un nuevo año abre esperanzas. Para la familia 
humana, para cada persona. Esperanzas que se estampan 
contra farallones como las guerras de nunca acabar, la 
violencia que no cesa. Más de treinta conflictos bélicos 
arden en el mundo cuando abrimos el 2024 deseando 
la paz: Ucrania y Palestina a la cabeza, pero también 
Sudán, el Sahel, Armenia-Azerbaiyán, Myanmar, crisis 
centroamericanas, etc. Y crece el gasto militar mundial, 
hasta alcanzar los 2,24 billones de dólares en 2022. Y 
las armas atómicas vuelven a amenazar ahora, a los 60 
años de la Pacem in terris. Excesiva ira.

[Ser espera consumiéndose]
De ti venimos
 hacia ti vamos
 Desde que tu mirada
 nos vistió de tu hermosura
cada hora
 nos encamina hacia tu Día
Amarrados a este tiempo
 en ruta hacia el último Encuentro
lámpara encendida
 espera que va consumiendo

El benedictino Gilles Baudry dialoga de continuo con 
el Eterno. Poemario Permanece en vela (2023).

Programa para andar por los buenos 
caminos en el año 2024
Un buen programa para el año que acabamos de estrenar: 
guardar el corazón. Porque en el corazón está todo y en el 
corazón se juega uno todo: el bien o el mal, el vicio o la 
virtud. Nos lo ha recordado el Papa en reciente audiencia:

Uno debe ser el guardián de su propio corazón. Y por 
esta razón no dialogamos con el diablo. Esta es la 
recomendación –custodiar el corazón– que encontramos 
en varios padres, los santos. Y debemos pedir esta gracia 
de aprender a guardar el corazón. Es una sabiduría 
saber custodiar el corazón. Que el Señor nos ayude en 
esta tarea. Quien guarda su corazón, guarda un tesoro. 
Hermanos y hermanas, aprendamos a custodiar el 
corazón.”

Guardar o custodiar el corazón, que tantas veces se ha 
comparado a un jardín, implica una doble tarea: liberarlo 
de toda hierba mala y sembrar en él semillas de bondad 
y de amor. Sí, en el corazón se pueden generar muchas 
hierbas malas si uno no está muy atento. Lo decía Jesús. 
“Del corazón salen pensamientos perversos, homicidios, 
adulterios, fornicaciones, robos, difamaciones, blasfemias. 
Estas cosas son las que hacen impuro al hombre” (Mt 
15,19-20). Todo un programa de trabajo y purificación 
interior para el año que hemos estrenado, para andar bien 
por los caminos de este 2024.
Además, está también el empeño por sembrar en él las 
mejores semillas, las semillas del amor, a ejemplo del amor 
que brota del corazón del Niño de Belén, del corazón de 
Jesús, el hombre de corazón cabal y perfecto (cfr. GS 22).

Domingo 7 de enero
El Bautismo del Señor

Lunes 8 de enero
Escuela de Teología. Segundo trimestre
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NAVIDAD 
BAUTISMO DEL SEÑOR Por A. Delgado

Is 55, 1-11. Sal Is 12, 2-6 
1Jn 5, 1-9. Mc 1, 7-11

Bautizados en Cristo

Hoy celebramos el bautismo de 
nuestro Señor, última fiesta de 
Navidad e inicio de la vida pública 
de Cristo. Desde el silencio y la 
contemplación propios de este 
tiempo, observamos atentamente el 
episodio.
- Jesús se sitúa en la fila de los 
pecadores. El evangelista Marcos 
refiere el viaje desde Nazaret hasta 
el río Jordán. Es el descenso desde la 
montaña de Galilea hasta la zona de 
la desembocadura, cerca de Jericó, 
próxima al mar Muerto. El declive 
geográfico simboliza su intención de 
asumir nuestra naturaleza humana, 
rebajándose y tomando sobre sus 
hombros inocentes el pecado de 
toda la humanidad.
- El encuentro con san Juan 
Bautista. Predica el heraldo del 
Mesías: “Yo os he bautizado con 
agua, pero él os bautizará con 
Espíritu Santo”. El bautismo de Juan 
es un ritual de conversión, a pesar de 
lo cual el Señor decide bautizarse. 
Jesús, aunque sea bautizado como 
uno más, es el Mesías esperado por 
todos los hombres y anunciado por 
Juan Bautista.
- La manifestación de Dios, la 
teofanía. Inmediatamente después 
de su bautismo se rasgan los cielos 
y baja hacia Él una paloma, imagen 
del Espíritu Santo. Se oye una voz 
del cielo: “Tú eres mi Hijo amado, 
en ti me complazco”. Cristo ha 
unido definitivamente el cielo y 
la tierra. Por medio de Él, y por 
medio de nuestro bautismo, todos 
participamos y somos configurados 
con Cristo, como hijos de Dios y 
templos vivos del Espíritu Santo.
Les invito a realizar, todos los 
días, a la hora de levantarse, el 
ofrecimiento de obras a Cristo, para 
tomar conciencia de que somos 
hijos de Dios.

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.
El bautismo de Juan Bautista es signo de arrepentimiento; Jesús es bautizado 
como plenitud de justicia. Juan bautiza con agua; Jesús bautizará con Espíritu 
Santo. La identidad de Jesús se manifiesta en los sucesos que siguen al bautismo. 
1. Se abren los cielos (los judíos pensaban que, tras la muerte del último profeta, 

los cielos, como una bóveda sólida, estaban cerrados: ahora se restablece la 
comunicación entre Dios y la humanidad).

2. Desciende el Espíritu, para realizar en él una nueva creación (evocación del 
espíritu que se cernía sobre las aguas primordiales antes de la creación: Gn 
1,2). Es el mismo Espíritu que actuó en su nacimiento en el seno virginal de su 
madre, María, y que le acompañará durante toda su vida. 

3. Finalmente, la voz celeste declara que Jesús es el Hijo amado. Jesús es el Hijo 
de Dios, pero él encarnará la figura del hijo obediente, no la de un Mesías 
triunfalista. Jesús escucha constantemente esta voz creadora y entrañable en 
su corazón, y siempre responde con un “sí” agradecido y entregado. Después, 
se dedicará a enseñarnos quién es su Padre. La voz del Padre es amistosa, 
entrañable. Dice y engendra, dice y salva, dice y protege, dice y sostiene, dice 
y ama. Es siempre voz de amor. Ahora presenta a Jesús como Hijo amado.

A propósito de esta escena admirable, leemos en el “Sermón en la santa Teofanía”, 
atribuido a san Hipólito: “La corriente inextinguible que alegra la ciudad de Dios 
es lavada con un poco de agua. La fuente inalcanzable, que hace germinar la vida 
para todos los hombres y que nunca se agota, se sumerge en unas aguas pequeñas 
y temporales”. 
Y, también: “El que se halla presente en todas partes y jamás se ausenta, el que 
es incomprensible para los ángeles y está lejos de las miradas de los hombres, se 
acercó al bautismo cuando él quiso”.
Hemos de pasar del bautismo del Señor al Señor del bautismo para valorar su 
incidencia en nuestras vidas. Es importante recordar la importancia y el significado 
de nuestro bautismo. A través de él fuimos incorporados a la comunidad eclesial 
para vivir el evangelio. Con el bautismo quedó borrada la deficiencia original del 
pecado. Ser bautizado significa ser incorporados a Cristo como miembros de su 
cuerpo para reproducir en vivo los misterios de su vida. Por el bautismo recibimos 
el Espíritu que nos guía, ilumina y acompaña en la dirección del amor de Dios y 
a los hombres. A través del bautismo entramos en comunión con Dios Padre, Hijo 
y Espíritu Santo. Es auténtico nacimiento que engendra en la genuina filiación 
interior. Por el bautismo todos recibimos la misma identidad de hijos de Dios. Se 
nos otorga la capacidad de ofrecer a Dios el universo como respuesta agradecida.
Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

BAUTISMO DEL SEÑOR
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Falleció el sacerdote diocesano Julio 
García Monge

Subida al Ocejón 2023

Jornada de la Sagrada Familia Convivencia navideña en María Micaela

La catedral de Sigüenza envió  
3.265 euros a Tierra Santa

Calendario civil laboral en 2024

El sábado 29 de diciembre, 
falleció en Madrid, donde 
residía desde hacía más de 
tres décadas, el sacerdote 
diocesano Julio García 
Monge. Había nacido en 
La Olmeda de Jadraque el 
5 de diciembre de 1947. 
Fue ordenado sacerdote en 
Sigüenza el 14 de enero de 
1973. Su primer destino 
fue Alcoroches y después, 
Peñalver, junto, en ambos 

casos, con sus respectivos 
anejos. Fue párroco de 
Villanueva de la Torre y 
vicario parroquial de Santa 
María Madre de la Iglesia 
y de Santa Teresa de Jesús 
de Azuqueca de Henares. 
En esta última parroquia, 
oficiará un funeral por su 
eterno descanso el obispo 
diocesano, en la tarde del 
jueves 11 de enero 

Las delegaciones de Juventud y Vocaciones han organiza-
do, en la víspera de final de año, la tradicional subida al 
Ocejón. Un centenar de participantes han podido disfrutar 
de un magnífico día de naturaleza, convivencia y oración. 
La jornada que llevaba por lema "Para que tengan vida" 
comenzaba en Majaelrayo y terminaba con la celebración 
de la eucaristía y un chocolate navideño en Tamajón 

La Delegación de Familia y Vida volvió a organizar la eu-
caristía de la Sagrada Familia en Guadalajara. Monseñor 
Julián Ruiz Martorell, el nuevo obispo, presidió la cele-
bración. Los fieles pidieron para que las familias cristianas 
siempre sean portadoras de la Buena Noticia y muestren 
el amor de Dios al mundo de hoy. También, de un modo 
especial, se pidió por dos matrimonios, el de Antonio y Mª 
Carmen y el de Macario y Concepción, que en 2023 han 
celebrado sus bodas de oro. Finalizada la misa, en el pór-
tico del templo se compartió un aperitivo y se repartieron 
dulces a los niños, todo en un ambiente familiar 

En el marco de las fiestas 
navideñas y las vacaciones 
escolares, un grupo de ni-
ños de catequesis de comu-
nión y postcomunión de la 
parroquia de Santa María 
Micaela se reunieron el pa-
sado 28 de diciembre, para 
celebrar una convivencia
especial. Hubo tiempo para la catequesis y la ora-
ción ante el santísimo, con este lema: Jesús con noso-
tros –presencia en Belén, presencia en el sacramen-
to, presencia en el corazón–, también para los juegos 
y la comida compartida, junto con el chocolate final 
que los padres se encargaron de preparar y compartir 

Un año más, en el contexto de la novena y de la 
Inmaculada y ante la Navidad, la catedral de Sigüenza 
envió 3.265 euros, repartidos igualitariamente, para la 
Custodia Franciscana de Tierra Santa y para los cristianos 
del País de Jesús dentro de la campaña al efecto de Ayuda 
a la Iglesia Necesitada. El dinero es fruto de los donativos 
de los sacerdotes, consagrados, laicos y cofradías de 
Sigüenza en respuesta a la actual situación de guerra en 
Gaza y la cancelación de las peregrinaciones a Tierra 
Santa, principal sustento de los cristianos de la zona 

Las fiestas laborales civiles 
en Castilla-La Mancha para 
el año 2024 son doce. Así, 
en enero, los días 1, lunes, 
año nuevo, y 6, sábado, 
Reyes Magos o Epifanía, 
También serán festivos 
Jueves y Viernes Santo, 
los respectivos días 28 y 
29 de marzo. En mayo, los 
días 1, miércoles, Día del 
Trabajo; el jueves 30, la 
antigua fiesta del Corpus 
y el viernes 31, fiesta de la 
comunidad autónoma.

También serán festivos el 
jueves 15 de agosto (Asun-
ción de María); el sábado 
12 de octubre (Virgen del 
Pilar y fiesta nacional de 
España); la fiesta de Todos 
los Santos, viernes 1 de  
noviembre; el 6 de diciem-
bre, la Constitución, tam-
bién viernes (la Inmacu-
lada, 8 de diciembre, será 
domingo en 2024); y el 
miércoles 25 de diciembre 
(Navidad). Cada ayunta-
miento puede disponer de 
dos días festivos por año 

Parroquia de Semilllas, viernes 29 de diciembre.  
Doce fieles y el párroco acogen al nuevo obispo.



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

Gratitud y esperanza
Como cada año, en la tarde del 31 de 
diciembre, el papa Francisco participó en 
la basílica vaticana en el rezo de vísperas y 
en el canto del Te Deum ante el Santísimo 
Sacramento. 
En su homilía destacó la importancia de 
la fe para vivir el último día del año, no 
con la gratitud o la esperanza mundanas, 
superficiales y cerradas sobre el propio 
yo y sus intereses, sino con la gratitud 
y la esperanza de la Virgen María. La 
liturgia, en la que se respira la alabanza, 
el estupor y el reconocimiento ante el 
maravilloso intercambio del Dios hecho 
hombre que nos hace a nosotros partícipes 
de su divinidad, «nos hace entrar en los 
sentimientos de la Iglesia; y la Iglesia, por 
así decir, los aprende de la Virgen Madre».
María –afirma Francisco– experimenta 
la gratitud de una forma única e 
incomparable, pues solo ella junto con 
José, sabe de dónde viene aquel niño; ella 
que ha sido colmada de amor, de gracia y 
también de fe y esperanza. Una esperanza 
que no es optimismo, sino confianza en el 
Dios que es fiel a sus promesas.
En la segunda parte de su homilía, se 
refirió a la celebración del Jubileo de 
2025, que llevará por lema Peregrinos de 
esperanza y para el que la ciudad eterna 
lleva ya tiempo preparándose.
Precisamente, señaló el Papa, este año que 
precede al Jubileo estará dedicado todo él 
a la oración, por lo que invitaba a todos a 
adentrarse en la escuela de María, la mejor 
maestra de oración: «aprendamos de ella 
a vivir cada día, cada momento, cada 
ocupación con la mirada interior dirigida 
a Jesús. Gozos y dolores, satisfacciones 
y problemas. Todo a la presencia y con la 
gracia de Jesús, el Señor. Todo con gratitud 
y esperanza.»
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Los Magos y sus regalos
Por algo son magos y, además, son buenos. Por algo los queremos tanto y nos 
acordamos tanto de ellos en estos días. Y por ese algo, de magos y buenos, pueden 
pasar por todos los balcones del mundo y en la misma noche de enero. Por algo, 
estos misteriosos personajes nos dejan a todos y cada año sus dones y regalos. 
Para este nuevo año y para seguir sus pasos, y hacernos un poco magos como 
ellos, les podemos pedir estos tres regalos que me han venido a la cabeza esta 
mañana en el tiempo de la meditación-oración.
El regalo de la luz. Que nos enseñen a buscar la luz, como ellos la buscaron 
–con mucha pasión y mucha constancia–. Que nos enseñen a salir de nuestras 
comodidades y nuestras sombras para buscar la luz que ilumina los caminos y da 
sentido a todo, a lo que pasa y a lo que nos pasa, a lo de fuera y, sobre todo, al 
corazón. Que nos enseñen a llegar hasta Jesús, tras todos los tropiezos y posibles 
oscuridades del camino, para descubrir en Él la luz del mundo, la Luz que ilumina 
a todos los pueblos y todos los rincones de la tierra. ¡Menudo regalo!
El regalo del corazón renovado. De eso son maestros y verdaderos iconos. Los 
Magos que llegaron a la cueva, a gozar de la Luz que brillaba ya en el mundo, 
murieron allí y para siempre. Nacieron de nuevo y vieron cómo cambió su alma y 
su ser entero, su identidad más profunda. Nacieron otros Magos. Que nos regalen 
experimentar el mismo milagro en nosotros: “Nacer de nuevo”. Que nos digan 
y convenzan que es posible el hombre nuevo y la vida nueva, el trabajo nuevo y 
las relaciones nuevas, otra forma de ser y ser mejores. ¡Menudo segundo regalo!
El regalo de andar por otros caminos. El encuentro con el niño recién nacido, 
con la verdadera Luz, les hizo andar por otros derroteros y caminos. Porque ese 
es el milagro del encuentro con Jesús, de todo encuentro con Jesús. El milagro del 
cambio de vida y actitudes, de andar por otros caminos. Bien lo expresó Benedicto 
XVI en Deus caritas est: “No se comienza a ser cristiano por una decisión ética 
o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, 
que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva”. El 
encuentro lo es todo. ¡Menudo tercer milagro!

Encomendemos el nuevo año a la #MadredeDios. Consagrémosle nuestras vidas. Ella, 
con ternura, sabrá abrirlas a la plenitud. Porque nos conducirá a Jesús, plenitud del 

tiempo, de todos los tiempos. ¡Que este año esté colmado del consuelo del Señor!  
(Papa Francisco Twitter 1-12-23)“

De regalos vamos:  
el de la luz,  
el corazón renovado  
y andar por otros caminos.

Sopa de letras 
Por M.C.

Busca en esta sopa  
de letras 10 santos del 
mes de enero: 

san Emmanuel,  
san Macario,  
santa Benedicta,  
santa Emiliana, 
san Aparicio, 
san Raimundo, 
san Marcelino, 
santa Hortensia, 
santa Tatiana y 
san Marcelo.

     Q W    E R   

   A B E N E D I C T A H

   M E M I L I A N A P O

  R A I M U N D O Q W A R E

  A C T A T I A N A T R T Y

  S A T N O P Q W E R I E R

  D R I U L Q W E R T C N U

  H I A E E A S D F O I S Z

  F O P L C Q W E R T O I A

  S D M A R C E L I N O A A

   Q W E A R T Y U I O P

   A S D M F G H J K L Ñ

     A S    S D   


